

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 28 DE MAYO DE 1923

N.º 1688

Interesante discurso

del Vicepresidente del Comité Ejecutivo del Partido Reformista don José Joaquín Rodríguez, dicho en Heredia, el sábado 26 de los corrientes, al inaugurarse el Club Reformista

No es un discurso. No soy un orador. Por primera vez ocupo una tribuna. Es una conversación la que voy a tener con vosotros.

El grupo de amigos que inició el movimiento del Partido Reformista quiso distinguirme confiriéndome un cargo de responsabilidad. Lo acepté temeroso, confiando, con la esperanza, mejor dicho, de que en el curso de esta campaña podré llegar a merecerlo. Así, pues, no puedo guardar silencio. Me llamáis y os respondo.

Estoy satisfecho en mi puesto, y creo que cada uno de vosotros estará igualmente satisfecho de nuestra labor y de nuestra causa. Tenéis conocimiento del resultado de la reunión que nuestro Partido celebró en San José el miércoles último. Las crónicas de la prensa y los discursos que han sido publicados no os dejarán duda de la significación y trascendencia política que ha tenido en todo el país aquel acontecimiento.

Ya el Licenciado don Ricardo Jiménez había dicho que si como resultado de las próximas elecciones llegaba al poder el Partido Reformista, él consideraba que el Partido Republicano no había perdido. El Licenciado don Alberto Echandi, por su parte, había manifestado en diversas ocasiones que el Partido Reformista era un partido respetable y que debía ser considerado como tal, en la actual contienda. Pues bien, señores, si ambos jefes enemigos al ponerse en guardia para comenzar la lucha hacen el saludo de honor a nuestro Partido, no puede haber razón para dudar ni es posible que exista razón para dudar de que quien en tan cortos días de labor modesta, y sin completa organización, se ha nutrido con las ideas para adquirir la estatura necesaria y ponerse frente a dos viejos partidos organizados, pueda al final de esta jornada cívica, gracias al nervio de su sinceridad y convicción, ser el símbolo de la juventud que triunfa sobre nuestras viejas y desacreditadas prácticas políticas.

Y es lógico, señores, pensar que esto suceda. La estéril política de caudillaje en que los bandos contendientes en las recién pasadas luchas esgrimieron sus armas de difamación e insultos, tenía que traer necesariamente el convencimiento del pueblo la necesidad de formar un verdad ro partido de ideas. No era posible mantener por más tiempo, convencionalmente constituido el comercio de las pasiones políticas, que aun mismo tiempo destruían en el exterior el prestigio de nuestras instituciones y aniquilaba el espíritu público en la República. Cuando un pueblo pierde la fe en sus hombres representativos, pierde también el respeto a sus instituciones, y ese pueblo está en peligro.

Por eso digo que es trascendental la manifestación pública hecha por el Partido Reformista en San José, el miércoles último, y por eso estimo que el discurso del General Vo-

lio, marcará una época en la historia política del país.

¿Que cuántos fueron los asistentes? Nosotros no fuimos allí para contarlos. Sea esa tarea para los enemigos. Nosotros no hablamos a los contrarios que tienen ya voluntad sujeta a los intereses personalistas de otros bandos. Hablamos a nuestros compañeros y hablamos a los neutrales, a los decepcionados que tienen vivo en su memoria el recuerdo de los recién pasados pugilatos del interés personal y del egoísmo, a estos hablamos en primer término, para calentar su espíritu en esta casa donde hay campo para todos los ciudadanos honrados y de buena voluntad. Porque no se trata ya de llorar la tiranía de Yglesias, ni el liberaje de don Cleto, ni la tuesura de Esquivel, ni la petulancia de Jiménez, ni las buenas intenciones de González, ni la audacia de Tinoco, ni el teosofismo de don Julio. Se trata de poner nuestra vista en las lecciones de la historia y nuestro pensamiento en la hora presente.

Es preciso destruir para siempre el pedestal en que el pueblo ingenuamente colocó sus ideales. Es preciso destruir el servilismo colectivo que se observa en nuestras masas populares desde que la política tomó el carácter personalista, y esa será la primera victoria real del Partido Reformista. Cuando eso suceda, como se ha dicho ya en otra ocasión: «Las ideas tomarán el puesto de los hombres y la dignidad de los ciudadanos que hoy forman enormes masas que son simples instrumentos, crecerá hasta asumir las proporciones verdaderas. Los hombres parece que cambian de ideas, ceden a las pasiones de ciertos medios o se malean en la altura. Las ideas persisten, y cuando esas ideas las defiende y proclama un partido lo, aunque ciertos hombres sucumban en las crisis ocasionales que se les presentan en la vida, siempre quedará un grupo sano, siendo fecundo germen que da vida a los nuevos caudillos que vengan a ocupar el puesto de los que sucumbieron o por ambición o miedo desertaron.»

Boda en Turrialba

Ayer se efectuó en Turrialba la boda del señor don Marco Tulio Solano con la gentil señorita Constancia Allen. A los nuevos esposos les enviamos nuestros más vivos parabienes.

Misa de cabo de año

Esta mañana, a las 7 a. m., en la Iglesia de la Soledad, tuvo lugar una misa de cabo de año por el alma de la que fue María Aurelia E. de Castro. La Misa estuvo bastante concurrida.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., ST. LOUIS, E. U. DE A.

par el puesto de los que sucumbieron o por ambición o miedo desertaron.

A eso debemos llegar los costarricenses: a una distinción completa científica y comparada entre los valores de las ideas y los valores de los hombres. Cuando esta evolución espiritual se haya cumplido, entonces podremos empezar a llamarnos República y a sacudir los caprichos de hombres que con más o menos limpias credenciales, eso no lo discutimos, se han adueñado de las Jefaturas de los Partidos, o de la dirección de los Gobiernos y desde esos puestos manejan a los nombres y sus intereses sin consultar sus anhelos ni escuchar las manifestaciones de su voluntad.

Por eso digo que el discurso del General Volio marcará una época en la historia política del país. No importa que el espíritu de conservación de los que comienzan a sentirse vencidos, tergiversen sus ideas y las vuelva contra el más sincero, el más elocuente y el más clareviente de los hombres que sobresalen en nuestra política en el momento actual.

Por eso ha tenido resonancia en todo el país nuestra asamblea del miércoles. Porque fué aquella—podríamos decirlo así—una velada de arte, del arte de la política, de la política que educa al ciudadano para el ejercicio consciente de sus deberes cívicos.

No fue la nuestra, como suelen ser esas reuniones, un concurso de precocidad y de insultos para el enemigo. Fué la expresión franca sincera y culta de los hombres que han puesto su corazón al servicio de la causa renovadora que sustenta el Partido Reformista.

Señores, sobre las ruinas de tanto desastre político, en medio de este caos administrativo, ha surgido el Partido Reformista. Las raíces de esa semilla alcanzaron ya el corazón de la patria; necesita tan sólo de la sombra bienhechora de nuestra convicción y nuestra sinceridad. Usámonos señores, para hacer florecer esa idea.

Un articulite

Con el título de «Esta campaña política», un escritor que firma en «La Verdad» con el pseudónimo de Víctor, hace en la edición de ayer, un bonito trabajo literario, en elogio de don Ricardo Jiménez. Lo malo es que el autor se le olvidó que don Ricardo es liberal acérrimo.

Nacimientos

Ricardo, hijo de don Recaredo Brenes y su señora doña Delia Rojas de Brenes.

Amelia, hij de don Alejandro Hernández y Mariana Castro de Hernández.

María Rosa, hij. de don Víctor Gutiérrez y doña Je óvima Zaldón G. Gutiérrez.

Cecil, hijo de don E. W. U. derwood y doña Claudia Ramírez.

Represión en París contra los comunistas

Aerogramas de ayer

Consecuencias del gas venenoso

WASHINGTON, 27.—Sir Dutklaw Gedler, embajador británico en Washington ha sido confinado a un cuarto oscuro de orden de sus médicos, debido a una seria afección de los ojos, que le ha resultado a consecuencia de un ataque de gas venenoso en la guerra mundial.

Represión en París contra los comunistas

PARIS, 27.—El Senado actuando como Alta Corte para el nuevo juzgamiento de M. Cachin y otros comunistas acusados de ejecutar actos que comprometen la seguridad de la República, votó por una mayoría de treinta que deben ser sometidos a juicio.

Situación crítica en oriente

LUCERNA, 27.—La situación confrontada por la conferencia del Cercano Oriente continúa extremadamente crítica. Todos los delegados admitieron hoy que la cuestión de la paz o la guerra depende únicamente de la naturaleza de la respuesta del gobierno turco al ofrecimiento del griego, cediendo la ciudad de Karagrach a Turquía en lugar de la indemnización en efectivo que se demanda por las aguas.

Cigarrería Central

de M. de Mendiola y Co.

Sorteo semanal

Número 35

Semana

del 20 al 26 de mayo

Núm. 1495

premiado con \$ 25-00

cobrado por

Ramón L. Chacón

Director de "Iniciativa" (Sto. Domingo)

Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

N. 9

Sorteo extraordinario

y semanal de

los famosos cigarrillos VICTOR

Núm. 1298

premiado con \$ 10.00

Cobrado por

don Arturo Herrera Q.

Delcorre Aronne & Co.

Fume cigarrillos VICTOR y cómprellos aquí pues todas las semanas jugamos \$ 10-00

Retiró su renuncia

PARIS, 27.—El Presidente rehusó aceptar la renuncia de Poincaré y a pesar de la tirantés de relaciones y la decisión de éste de retirarse, por fin retiró su renuncia. Se cree que esto se debe a la influencia del elemento Antigoiemanista.

Alarma en Berlín

LONDRES, 27.—Según despachos de Berlín de hoy a la central News, el gobierno alemán está alarmado porque bandas de comunistas armados marcharán sobre Essen. Se ha pedido permiso a las autoridades francesas para mandar tropas de policía desde los distintos puntos ocupados a Essen y Gelsenkivchen, para impedirles el avance a los comunistas.

Ejecución de varios conspiradores en Rusia

MOSCOW, 27.—Quince personas todas ellas princesas, generales y nobles, han sido ejecutadas a consecuencia de del descubrimiento de un complot revolucionario contra la república soviet de Georgia, según despachos de Tiflis al periódico «Graxda» el cual fué recibido hoy.

Explosión de una bomba

LONDRES, 27.—Según la Exchange Telegraph, la explosión de una bomba a bordo del crucero danés «Gepers» durante las maniobras, hirió a cuarenta y siete personas de la tripulación. La mayor parte de los heridos fueron oficiales.

Detención de buques

NEW YORK, 27.—Los buques de la Flota Comercial Española, que hacen el servicio entre Barcelona y New York han detenido su salida para los puertos americanos debido a las leyes prohibitivas de licores, su Agente en New York declara que los barcos serán enviados a la Habana y Veracruz.

Consejo privado del rey de Inglaterra

LONDRES, 27.—El Rey Jorge tuvo un consejo privado esta mañana en el Palacio de Buckingham, esta mañana también recibió a Stanley Baldwin a quien besó las manos del Soberano, después de su nombramiento de Primer Ministro o Primer Lord del Tesoro.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Ovación a Poincaré

PARIS 27.—La Cámara de Diputados con excepción de los comunistas hizo una gran ovación a Poincaré cuando éste entró a la Cámara. Hoy para continuar la interpelación de ayer acerca del Rhur, los diputados comunistas le hicieron una grito al primer Ministro pero esto parece que aumentó el entusiasmo del resto de los diputados.

Huelga en el Rhur

ESSEN 27.—La huelga iniciada en el Rhur por los comunistas, está creciendo, habiendo entrado en ella ahora centenares de obreros de los trabajos de acero en adición de los mineros ya incluidos.

Convenio alterado

PARIS 27.—El convenio entre los Estados Unidos y las potencias aliadas para el reembolso de los delegados americanos en las conferencias de París, ha sufrido ciertas alteraciones en el texto antes de ser aprobado.

Incendio de un aeroplano

WASHINGTON 27.—El Teniente Tomás Duncan del servicio aéreo del ejército e Irving Krupp, Civil, fueron muertos hoy durante un vuelo en la vecindad de Bollingfield al incendiarse el aeroplano en que volaban.

Aceptó el mismo cargo

LONRES 27.—Reoginal D. Mickenta, ex-Canciller del Tesoro del Ministerio de Asquith en 1915, ha aceptado el mismo puesto en el Ministerio de Baldwin.

Sentido fallecimiento

Ayer a medio día fuimos dolorosamente impresionados con la noticia de la muerte, casi repentina, del estimable joven Alvaro Carazo Aragón, quien gozó del aprecio y estimación de cuantos lo trataron. Sus funerales se verificaron hoy en la tarde, en medio de lucido acompañamiento.

En esta hora de prueba presentamos nuestra sentida condolencia a sus afligidos padres, don Alfredo Carazo y doña Eduvina Aragón Avilés.

Hogar feliz

El hogar del estimado amigo don Francisco Guilarte y su apreciable señora esposa doña Elena Q. de Guilarte ha sido aumentado con la llegada de un robusto y precioso chiquitín. Felicitamos a sus amorosos padres y le deseamos toda clase de felicidades al recién nacido.

El movimiento Reformista en los pueblos de la República

Turrialba, mayo 27, 1923.
LA PRENSA

Pueblo de Turrialba unánime aclama al jefe del Partido Reformista. Chinchilla latiguó muy duro, ya murió el jimenismo y Echandismo. Alisten coronas.

Diego E. Palavicini

Turrialba, mayo 27, 1923.
LA PRENSA.

Con pena manifiesto a Ud. que hoy a las 11 a. m. murió el jimenismo y le sucedió a la tumba del Echandismo. Alisten coronas.

Juan Bta. Chinchilla, Diego E. Palavicini.

Turrialba, mayo 27, 1923.
LA PRENSA.

Pueblo de Turrialba ovacionó orador. Reunión nunca vista, pabellón rojo en brazos de trabajadores. Viva el Partido Reformista.

Diego E. Palavicini

Turrialba, mayo 27, 1923.
Secretario del Partido Reformista.

Reunión numerosa. Ningún contrario pudo y ni podrá levantar tribuna.

Juan Bta. Chinchilla

Turrialba, mayo 27, 1923.
Secretario del Partido Reformista.

Pueblo de Turrialba compacto celebró grandiosa reunión. Anoche nuestros adversarios no pudieron celebrar reunión, les falta pueblo y les sobraron oradores. La Justicia se abre campo.

Juan Bta. Chinchilla.

Turrialba, mayo 27, 1923.
Secretario del Partido Reformista.

Pueblo de Turrialba compacto celebró grandiosa reunión. Anoche nuestros adversarios no pudieron celebrar reunión, les falta pueblo y les sobraron oradores. La Justicia se abre campo.

Juan Bta. Chinchilla.

Para la Capital salió don Uladislao Guevara.

—Don Héctor Guevara salió para el mismo lugar.

—De Lepanto regresó don Nicolás Lizano.

—De Las Agujas vino don Enrique Mc. Adam.

—El General don Ricardo Monge se encuentra en este Puerto.

—De Sardinal vino don Juan Casas.

Corresponsal

En la ciudad de Alajuela cumplió ayer noventa y seis años el venerable caballero don Nicolás Solera. En tal oportunidad le enviamos nuestros efusivos parabienes.

Ayer celebraron la fecha de su matrimonio el señor don Daniel Castro y doña Balbina Garnier. Por tal motivo les enviamos nuestros efusivos parabienes.

En la ciudad de Alajuela cumplió ayer noventa y seis años el venerable caballero don Nicolás Solera. En tal oportunidad le enviamos nuestros efusivos parabienes.

Ayer celebraron la fecha de su matrimonio el señor don Daniel Castro y doña Balbina Garnier. Por tal motivo les enviamos nuestros efusivos parabienes.

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 35 de este simpático semanario alajuelense. Trae bastantes notas informativas y artículos de actualidad.

Centroamericanas

Tegucigalpa 26.—El Licdo. Gonzalo Sequeira ha publicado un libro de Instrucción Cívica para estudiantes secundarios.

—Congreso Nacional, clausuró ayer tarde.

—Clara Phillips continúa detenida en Honduras por mientras se tramita el expediente de extradiciones-Patria.

Tegucigalpa 27.—Hoy clausuró el Congreso Nacional sus Sesiones extraordinarias.

—Fue declarado con lugar a formación de causa el Juez de Letras de Nacaomé José Sabas Carranza.

—Saldrá para Noruega don Fernando Matty Encargado de Negocios de México.

—La Guyamel ha presentado proyecto para construir la línea férrea de Santa María a Santiago. *El Cronista.*

Tegucigalpa 26.—Contratarán matrimonio en esta capital los jóvenes nicaragüenses Reinaldo Tell y Bertha Velez, ambos pertenecientes a la alta sociedad de Managua.

Felicitación al Gral. Volio

San Pedro Sula, mayo 27 de 1923.

Jorge Volio.

Lo felicito por éxito reunión Teatro América. Sus méritos le reconoce pueblo costarricense. Rafael Cardona me dijo en Guatemala publicaría artículos en favor causa Partido Reformista. Agradézcole me manda número periódico habla reunión América.—Afectísimo amigo,

Higinio Vargas

La Motocicleta

Vende sus bicores del país a los precios siguientes:

Litro \$ 2.40
Botella 1.60
112 botella 0.80
114 botella 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos. 100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

—Próximamente se efectuará otra velada de la Logia Igualdad a beneficio de la Escuela que sostiene.

—Seis seminaristas han terminado sus estudios y pronto serán ordenados. *El Constitucional.*

—Hoy clausura sus sesiones extraordinarias El Congreso Nacional.

—El General Carlos Chamorro corresponderá con un baile hoy al que le dió el Club Internacional.

—Mañana debutará el circo Alegria.

—Próximamente aparecerá la revista «Claridad», dirigida por el profesor Arturo Martínez G.

—Partirá para México en viaje de vacaciones el Encargado de Negocios de aquella Nación en Honduras don Fernando Matty acompañado de su esposa. Matty se dirigirá en seguida a Noruega con cargo diplomático. *Excelsior.*

Guía del lector

San José 28 de mayo

Santos Beda, Juan, Julio y Ronulfo, estos dos últimos mártires.

—Sale el Sol a las nueve horas y se pone a las diecisiete horas.

—Pleamar en Puntarenas a las 12 horas.

—Efemérides Nacionales.—Primer golpe de Estado. El Presidente Aguilar es sustituido por don Braulio Carrillo.

—A las 8 p. m., retreta en el Parque Morazán por la banda militar.

—A las 8 p. m., reunión del Partido Reformista en el Teatro Actualidades.

Encargue sus trabajos

A LA Im. Falcó y Borrásé

Lo que sugiere la asamblea del miércoles pasado

Para los enemigos del Partido Reformista ha sido una revelación la Magna Asamblea verificada por nuestro Partido el miércoles pasado en el Teatro América. Es verdad que nunca imaginaron,—dado el criterio sanchopancesco que imperaba en el país,—que un Partido joven, acabado de nacer, pudiera arrastrar en pos de sí aquel núcleo de voluntades, dispuestas a acogerse a la nueva forma de Gobierno que cristaliza nuestro Programa.

A nosotros no nos ha tomado por sorpresa el acontecimiento; conocemos de sobra el acervo de valores morales que anida en el pecho de los ciudadanos costarricenses y comprendemos muy bien el ansia que existe en la opinión pública de un cambio de sistema en el Gobierno. Podemos apreciar, porque vivimos con el pensamiento y con la acción dentro del conglomerado nacional, sus ansias de renovación. Los elementos dirigentes de la política han desconocido, hasta hoy, esas ansias, o si las han conocido se declararon incapaces de condensar tales aspiraciones en un programa político capaz de satisfacer los intereses del país.

La vida moderna va haciendo cada vez más intensa la labor del hombre dentro de la civilización; la actividad tiene que ser cada vez más constante y no es posible que el progreso material y moral de los pueblos se detenga. Entre las diferentes actividades del hombre, la del pensamiento acelera la de su conciencia. La pereza mental engendra la inocencia y ésta entroniza en los pueblos las diferentes formas de dictadura que soportan. Por esto nuestro principal trabajo consiste en obligar a los hombres a pensar y a sentir y esto es lo que alarma a los pusilánimes, lo que les crispas los nervios y por lo que emplean todos los medios a su alcance para hacer nugatoria nuestra constructiva labor. Pero al fin la verdad se abrirá campo y emplezamos a nuestros enemigos a fin de que no se sorprendan otra vez cuando tengan que observar en todos los pueblos del país el mismo fenómeno que apreciaron en la Capital el día veintitrés.

Ya no es esta la época en que los profesionales políticos podían hacer de la voluntad de los pueblos un juego de azar sujeto a los caprichos de determinado círculo; los hombres han despertado o parecen despertar de su letargo y este es un fenómeno lo

perfectamente natural. Veamos por qué: Los dirigidos de la política han desnaturalizado con una serie de actos inescrupulosos que han sembrado en el seno de la Nación la desconfianza; si a esto agregamos una absoluta desorientación en materia de Gobierno que ha provocado el desbarajuste económico del país, el cual se manifestó en todos los ramos de la Administración, después de un siglo de vida libre y autónoma, hemos de llegar a la conclusión de que es muy legítimo el reclamo que los ciudadanos miran estas campañas políticas personalistas que le han servido por más de medio siglo.

Contra esta serie de fenómenos, que son una negación de vida, tiene fozosamente que operarse una reacción y esa reacción tenía que venir de donde ahora está llegando; tiene que operarse de abajo para arriba; tiene que ser un movimiento consciente de las masas, dentro del orden y la compostura, mientras se respete la libre voluntad electorale; dentro de la violencia mientras con tal arma se le quiera combatir.

De esta senda doctrinaria nadie nos apartará y resultará tiempo baldío, completamente perdido, el que empleen nuestros enemigos para conseguir que nuestra atención se distraiga de la ruta trazada; sólo queremos decirles ahora que las armas con que nos combaten apenas son apreciables por la perfidia que encierran.

Hasta hoy el Partido Reformista ha demostrado ser el Partido del orden y del respeto. Ojalá que podamos decir siempre lo mismo. Para ello es indispensable que se nos respete y se nos trate con lealtad.

No se crea que somos un Partido de veugadores, no; somos una falange en movimiento que aspira a probar sus capacidades en el manejo de la Nación y que desea la gloria inmarcescible de colocar a un pueblo que vive la vida del pasado dentro del movimiento de los tiempos modernos. Allá vamos; si el próximo Diciembre tenemos éxito, habrá llegado la hora de la prueba; si no lo tenemos, continuaremos la lucha como fuerza viva de la Nación; hasta alcanzar, sin mácula, el fin que nos proponemos.

SECUNDINO

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

LA LUZ Tienda de Tobías A. Vargas C.

Establecerá en breve una sucursal, cuyo nombre será Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busquen dicha Sucursal a 125 varas al Norte de «La Proveedora» o a 25 varas al Norte de «El Mercadito».

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Si Ud. no conoce todavía al famoso

LUIS

pregunte por él al 631

le conviene

Las cajetillas vacías DE Cigarrillos Victor serán recibidas a razón de 5 céntimos cada una, para comprar localidades en las Boleterías de los siguientes

TEATROS

Teatro Trébol	San José
Teatro Moderno	San José
Teatro Arrasty	Limón
Teatro Siquirres	Siquirres
Teatro Quesada	Turrialba
Teatro Cine	Cartago
Teatro Lezama	Alajuela
Teatro Lezama	Heredia
Teatro Mascota	Puntarenas

Republic Tobacco Co.

Cómo entra en el pueblo la doctrina del Partido Reformista

El sábado en la noche nos trasladamos a Heredia con unos compañeros de la Comisión Ejecutiva del Partido. Se inauguraba el Club Central de aquella Provincia, y el Directorio quiso hacer acto de presencia en tal oportunidad.

Aun cuando partimos de San José a hora conveniente, uno de los vehículos en que hicimos la jornada sufrió varios contratiempos en el camino y llegamos cuando ya la sesión había concluido y los asistentes se habían dispersado.

Sin embargo, la noticia de nuestro arribo cundió inmediatamente, y diez minutos después el amplio salón del Club estaba colmado de gentes ansiosas de escuchar nuestra palabra.

Entonces, por turno, todos los componentes de la comisión, en tono de plática persuasiva que ya no recuerda los antiguos discursos populacheros vacíos de todo sentido con que la *vieja política* embriagaba la inocencia de los ciudadanos, fuimos analizando y explicando los puntos totales de nuestro programa renovador.

El Programa, el Programa y el Programa! Quién hable de otra cosa a los pueblos a la sombra de nuestra bandera roja, no ha comprendido todavía la hermosa finalidad de las tendencias que nos tienen en lucha. Ese es nuestro Evangelio. De todo lo que en el momento actual se agita en esta pugna cívica, es lo único elevado y realmente superior digno de ocupar las actividades de una vida y hasta de producir el gesto de una muerte varonil.

Los compañeros de Heredia escucharon nuestros acentos con un aire tal de interés y de convicción en los semblantes, que se diría iban sintiendo golpear en sus conciencias antes adormecidas por la influencia letal del engaño: nuestras sencillas y reposadas comprobaciones; y durante dos horas más permanecieron congregados en torno de nuestra tribuna.

Al despedirnos, los hurras clamorosos de los reformistas heredianos eran la vaticante promesa que hacían al país de sus alectos, de agotar hasta el último recurso en la gigante lucha que va a establecer entre el Partido de la Justicia y sus adversarios, en esta hora decisiva que es la hora de los trabajadores.

El domingo nos tocó visitar al pueblo de San Antonio de Belén. Pueblo tranquilo, risueño y limpio, con esa limpieza natural de las cosas que están sanas, en el cual son desconocidas las estadísticas de la criminalidad.

Pueblo en que la piedad religiosa no es precisamente un estado de estratificación del espíritu del progreso, sino una inquietud bastante humana que en todas las cosas grita hacia adelante!

Pueblo que tiene al lado del templo suntuoso, el edificio escolar amplio, soleado y moderno, preciosos jardines alguno de los cuales, fué plantado por una Sociedad Progresista que en él tuvo vida, hermosos edificios para la cultura de propiedad de la Iglesia Católica, que van a ser destinados a escuelas de artes y oficios, sociedad constituida en normas morales que ostenta el confort y la distinción de los centros capitalinos y en la cual resaltan en profusión— como resaltan en sus jardines las flores— lindas muchachas de cuerpos arrogantes y caras saludables.

Pensamos que por eso la semilla de nuestras tendencias, que se ahoga en los pantanos, allí ha cobrado arraigo; arraigo profundo, arraigo permanente.

Preguntamos al llegar por la situación de los partidos, y se nos in-

formó que sólo el echandismo había puesto tribuna el anterior domingo, y que una docena escasa de personas en torno de ella había escuchado los denuestos iracundos que allí se profirieron contra don Ricardo Jiménez y contra el General Volio.

Mala la hubisteis, argolleros, exclamamos nosotros parodiando la frase académica que va alcanzando evidente notoriedad. La complejión moral de este pueblo no ha podido escucharos con agrado y he allí el secreto de vuestra soledad.

Entonces nos dirigimos a la casa destinada para nuestra reunión. A su puerta nos esperaba un viejo robusto, blanco y espigado, de ojos profundamente azules que miran aún con la vivacidad de las inquietas mocedades. Era el señor Wenceslao Zumbado, conocido caudillo de la localidad en otras luchas, que esta vez se negó a seguir dócilmente el criterio quebradizo de sus antiguos directores y ha puesto su corazón a tono con estos anhelos tan sencillos y tan comprensibles para las mentes ejercitadas en las disciplinas del trabajo.

Su sala, espaciosa sala de estilo primitivo, capaz de contener unas cien personas agrupadas, comenzó a llenarse; y cuando se vió que no podría contener la concurrencia, resolvimos ir hacia el interior. En un amplio patio sombreado por corpulento mango, nos situamos. Aquello tenía un aspecto realmente apostólico. Prendimos del tronco del mango el papel de letras encarnadas que es nuestro único grito de combate y que dice ¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA! y en torno de él se agrupó una concurrencia que pasaba de doscientos ciudadanos.

Nuestra voz se alzó entonces para decir que era preciso acabar de una vez con las viejas prácticas inmorales de hacer política a base de dicitario y de difamación; que el Partido Reformista tenía una misión alta y serena que cumplir cerca del pueblo a cuyo corazón se dirigía y que era de tal importancia para nosotros llevar a todos la justa comprensión de los anhelos sintetizados en nuestro Programa, para que ellos pudieran ser sustentados y defendidos con rigor por los hombres del trabajo, que aquello nos consagrábamos por entero haciendo piadosos des-

dén de ataques personales que nada tenían que hacer en una prédica de ideas. Insistimos en que estas luchas del civismo en que lo único que podía dividir el criterio de los hombres era su apreciación de los medios, más oportunos para alcanzar el bienestar del país, no debía ser jamás motivo de hondas disensiones lugareñas, y reclamamos rigurosamente el derecho que todos tenían a su opinión política sin que por ello los hombres de distintos bandos debieran considerarse enemigos.

Expusimos con toda la claridad con que nos fué posible, el por qué las promesas políticas hechas otras veces a los pueblos fueron olvidadas o desechadas por los mandatarios.

Explicamos cómo no siempre los hombres de gobierno han sido desleales. Algunos ha habido que han tratado de cumplir sus compromisos, pero no los ha dejado el círculo de intereses que los rodea y los estrecha. Hicimos ver la situación irrisoria que los pueblos aceptan votando para Presidente por un hombre a quien exigen ciertas obligaciones especiales, y para diputados por un grupo de ciudadanos que ningún compromiso firman, puesto que la intriga menuda y casi siempre inabordable es la que determina esa elección. Encaminamos el hecho de ser tan codiciadas las diputaciones y cómo comunmente caen en las garras de oportunistas al servicio de los intereses consagrados, siempre en pugna con el verdadero interés del pueblo que es el verdadero interés de la Nación. Y dedujimos de aquí la conveniencia de no dar voto alguno sino por aquellas gentes que frente a un programa de reformas necesarias a la salud del país, prometan conjuntamente cumplir ese programa. De lo contrario seguiremos presenciando el caso de gobernantes que creen hacer honor a su firma enviando proyectos al Congreso al propio tiempo que dan la consigna a sus amigos de reventarlos en la Cámara. Por eso, porque el pueblo al elegir el personal de los Poderes Públicos no hace que todos sus elegidos conjuntamente se comprometan a remediar determinadas necesidades, aquí no se ha podido nunca implantar la Ley de Acci-

ones del Trabajo que tanto bien ha de acarrear a los trabajadores.

Luego nos extendimos en el análisis de las cláusulas del Programa que contemplan la reforma tributaria y el desmembramiento de los grandes acaparamientos de la tierra improductiva y notamos como no había uno solo de los asistentes que no diera señales inequívocas de estar comprendiendo nuestra argumentación.

Después explicamos por qué para lograr estas y otras reformas trascendentales que son el único remedio para nuestra situación, era indispensable cambiar el régimen, único responsable de las falacias de nuestros gobernantes—diciendo una nueva constitución que esté más en armonía con las necesidades del presente. La Ley de servicio Civil que haría del empleo público una carrera honorable y eficiente y economizaría al país muchos millones de colones, no ha podido dictarse porque riñe con absolutistas y anacrónicos preceptos constitucionales. Tampoco ha podido realizarse la creación del Poder Decente que consagraría la verdadera majestad del magisterio. La oficina de control que según datos oficiales ha rebajado los gastos públicos en casi un millón de colones, es inconstitucional. Y cada vez que en el Poder Legislativo algún espíritu bien intencionado ha querido dictar disposiciones conducentes a poner freno a los traficantes desconsiderados que explotan a su sabor la miseria del pueblo, el precepto constitucional que garantiza de una manera irrestricta el derecho de propiedad se ha levantado como una muralla de acero frente a los esfuerzos del ansia popular. Hay, pues, que reconstituir al país sobre bases más humanas y más justas, y ese es el primer propósito del Partido Reformista.

Al llegar aquí examinamos la gravedad de esta lucha para los intereses opresores y ponderamos la violencia y la multiplicidad de los medios que pondrán en juego para evitar el triunfo de las nuevas tendencias. Y excitamos a todo hombre capaz de comprender la bondad del plan que expusimos, a constituirse en soldado y en propagandista de esta causa y declaramos que su victoria sólo podrá ser posible si cada ciudadano, encontrando pequeña la contribución de su voto, no llevaba cinco más con él a las urnas el primer domingo de diciembre. Sólo una acción conjunta y decisiva puede hacernos triunfar de los mil obstáculos que la injusticia entronizada, dueña de grandes capitales, ha de operar a nuestro paso.

Y al terminar recomendamos el orden más estricto, la más correcta sumisión a las autoridades constituidas, ya que en el orden está nuestra victoria; y dirigiendo la mirada al rótulo encarnado que parecía el corazón abierto del árbol que nos daba sombra, dijimos, cómo hasta en los más pequeños detalles nuestra política se alejaba de las prácticas viejas que hicieron la desmoralización del país. Nosotros no decimos *vivas* a los hombres. Ese grito inexpressivo nada significa. Nosotros ponemos en las ventanas de nuestras casas la fuerte excitativa que está diciendo a todos los transeúntes:

«Ciudadano, Ud. tiene una arma cuyo empleo consciente puede transformar la situación angustiosa de su país sin convulsiones ni violencias. Ud. tiene un voto que ejercitar en favor de un partido de tendencias renovadoras ¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

Boletín de la Escuela Normal de Varones de Tegucigalpa

Hemos tenido el gusto de recibir el Boletín de la Escuela Normal de Varones de Tegucigalpa, Honduras, de muy buena presentación tipográfica y de un contenido de Pedagogía, de Historia, de Geografía, de Scoutismo de Agricultura, rico y bien escogido.

Trae un homenaje a Pablo José Sierra, conocido entre los estudiantes de Costa Rica, de donde pasó a España, encontrándose hoy en París, donde crece su fama de pintor notable.

Album social

Don Luis Escalante regresó de Turrialba.

—De Paraiso regresó don Jorge Volio.

—Don Aurelio Castro vino de Limón.

—La señorita Magdalena Rodríguez salió para Alajuela.

—Mejor ha seguido la señorita Caridad Chacón.

—De Puntarenas vino don Guillermo Fernández Mora.

—Don Marco Tulio Solano llegó de Turrialba.

—Don Bernardo Soto ha seguido mejor.

—El Lic. don Hernán Chacón salió para Alajuela.

—Mejor ha seguido don Nicolás Solano.

—Doña Marta Jiménez de Acosta ha restablecido.

—De Cartago llegó don Julio Molina.

Hoy salió para Limón el general Volio

En el tren de esta mañana, acompañado de los señores don Octavio Montero, Presidente de la Confederación General de Trabajadores y de don Juan Bautista Chinchilla, salió para Limón el General don Jorge Volio, Jefe del Partido Reformista. Va el señor Volio al Puerto del Atlántico con el objeto de corresponder a las repetidas invitaciones de sus hermanos reformistas de Limón. Esta noche en el Teatro Arrasty de esa localidad, que ha sido cedido gratuitamente, se celebrará una reunión, que como todas las del Partido Reformista, será numerosa.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, envíelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

Los cacos en acción

En el barrio de la Constructora los cacos están haciendo de las suyas. En la semana pasada se introdujeron a la casa del honorable comerciante don Severo Zamora y alzaron con cuanto pudieron, llevándose entre otras cosas, ropas y utensilios de cocina, que representan una gran pérdida para el señor Zamora. Ojalá la policía desplegara su actividad y diera caza a estos malhechores.

El Reformismo en Puntarenas

El sábado en la noche, en el hermoso puerto de Puntarenas, el Partido Reformista verificó una espléndida reunión en el local de la Federación de Trabajadores. De esta capital fueron los señores don Arturo Barrientos y don Víctor Manuel Díaz. El local estaba lleno hasta los botes y los corredores, las aceras y parte de la calle estaban asimismo llenos de entusiastas reformistas. Los oradores fueron calorosamente aplaudidos, conveniéndose una vez más de que el Partido de los trabajadores, de los campesinos y de los obreros, que es el Partido de los Reformistas, se abre campo en toda la República.

El sorteo de la Cooperativa de casas

En el sorteo número 17 de la Cooperativa de casas baratas verificado ayer, resultó favorecido el número 711 perteneciente al señor Benjamín Murillo C.

El agraciado ha llenado todos los requisitos que exige esta sociedad, para tener derecho a la adquisición de la casa, es decir, está al día con sus cuotas.

Las construcciones de la Cooperativa siguen adelantando rápidamente, y ya su éxito es cosa asegurada.

De la Municipalidad de Alajuela

La Municipalidad de Alajuela acordó hacer esfandaderos del agua de riego en cada uno de los caños de las calles frente al Hotel de Romero Casal y frente a la casa de don Aquiles Acosta. Se encargó a don Moisés Montoya para la ejecución de este trabajo y se autorizó el gasto necesario.

Busque LA PRENSA

Los reos de S. Lucas interrogan a la Sociedad de Trabajadores de Alajuela

San Lucas, mayo 22 de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA

Señor mío:

Hace unos tres o cuatro meses vi en el diario LA PRENSA del cual usted es el celoso Director, un articulo en que decía que la Federación de Trabajadores de Alajuela en una de sus asambleas había acordado efectuar una velada, cuyo producto era para hacer un obsequio a nosotros los reclusos en este penal.

JUAN R. ALVARADO.

Convencido de la fina atención de usted le ruego preguntar a dicha Federación en qué paró eso, si fue sólo la humorada o si es que no tuvo buena acogida la moción. Encareciéndole participar me el resultado de la contestación, para desear eso de nuestra mente y darles nuestros agradecimientos por la buena idea creada, hacia una obra de caridad.

Soy de usted muy respetuoso, su afino. servidor,

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendrá el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

Enrique Fonseca Zúñiga

TESORERO

BILLO

Es ya tiempo de purificación

Después de las dignificadas luchas del trabajo, he venido a mi aposento de estudio para trazar estas líneas, las cuales son un mensaje de fraternidad obrera. Pienso en los magnates que no conformes con amasar sus capitales a fuerza del trabajo del obrero, pretenden mantenerlo en esclavitud y desprecio, para su mayor solazamiento y gloria. Pienso también que los tales, en estos tiempos de política, se tornan amables, bondadosos y justiceros; pero desgraciadamente todas estas cosas, son los amargos frutos de la más horrible hipocresía. Humildes obreros: no os dejéis arrastrar por las traidoras promesas de nuestros enemigos, como arrastran los vientos hacia los abismos, las hojas secas que cubren los caminos. Son traidores y engañosos; son como un río sereno, pero profundo y arrollador; pulsad su corriente y medid su profundidad y no confíeis en sus líneas aparentemente cristalinas. Meditad estas cosas: y sus negras pretensiones se disiparán en el espacio de nuestros derechos. Y los que estén desviados de nuestras filas de reforma y reivindicación, serán gozosamente bienvenidos, porque demostrarán amor a la patria, la verdad y la justicia. El Programa del reformismo ha sido escrito por los obreros, porque el obrero necesita de la reforma, como el desnudo de abrigo, y como el hambriento de pan.

Es preciso que todos los obreros estemos unidos para cortar la poderosa garra de la «argolla», bestia monstruosa y abominable, que ha tiempos viene hartándose con el pan del obrero, y embriagándose a costa del trabajo del pobre campesino. ¡Desdichados los que siguen las huellas de la bestia! ¡Desdichados los que llevan en sus pechos la marca de sus abominaciones, por que los tales gozan de las miserias, sobre el hambre y los desnudados del pobre pueblo! Yo digo juntamente con Anatole France: ¡Felices los que sufren y desdichados los que gozan! Porque Jorge Volio, el loco y revolucionario, tiene una locura excelsa; como la locura viviente del hijo sublime del carpintero de Nazaret, que comía y bebía con la chusma de entonces, mientras los sabios y magnates le criticaban y temían; pero más tarde les dijo: «está escrito: mi casa será casa de oración, pero vosotros la habéis hecho cueva de ladrones». Y tomando el látigo los arrojó a fuerza de latigazos.

De igual manera, hará la purificación de la patria, y solucionará el problema Político Social existente, con el Programa, látigo luminoso que caerá sobre las espaldas de los ladrones de esta época, que trillan al obrero y arruinan la Nación.

CLEMENTE ALPÍREZ

Suscríbese en LA PRENSA

Atropellos violentos por agentes del Gobierno

San Lucas 22 de mayo de 1923
Sr. Director del Diario LA PRENSA
San José

Estimado señor: le agradecería tuviese la bondad de publicarme en su digno Diario la adjunta para aclarar y probar con hechos una gacetiilla que aparece en el «Diario de Costa Rica» fecha 18 del corriente y que se titula «Aclaración que hace una familia y que dice»: para manifestar que carecen de fundamento los conceptos, que en carta dirigida a este «Diario de Costa Rica» expresa su «familia» Guillermo Trejos González. Advirtiendo que dicha gacetiilla no lleva firma, pues si fuera de mi señor padre, el único en estos casos que tiene derecho como cabeza de familia, pues la autoridad no tiene que intervenir en asuntos privados de familia; diría en vez de familiar, «a mi hijo» claro muy claro y no «asi familiar», así es que está muy lejos de ser dicha aclaración de mi padre, el único que le reconozco autoridad y representación completa. En mi familia pues él es incapaz de hacer cosas que no sean ciertas, que no vayan con la justicia, con la razón, con la ley, porque el que está con la ley está con Dios y mi padre está con Dios. Me veo en el caso de probarle con hechos la carta que tuvo a bien publicarme el Sr. Director del «Diario de Costa Rica». «Bien sabía este mi familiar que ni por sombra era amigo del actual Gobierno, etc. etc.» me desconceptuó la carta de fundamento y da agradecimientos al Gobierno. Cuando se escribe una carta como la mía, con firma al pie, increpando

a un Gobierno es porque es verdad lo que digo y soy responsable de lo que publico, porque voy a probar con hechos la tortura, el despotismo más inhumano cometido en mi persona. El Teniente de Policía Vargas (ignoro su nombre).
Tenientes de cárcel Navarro, trito B. Beltrán, acompañados de tres policiales más a quienes conozco de cara y los policiales Soto de Alajuela, Belfort, y un soldado del Principal, todos estos individuos brutalmente me agarraron tirándose encima obedeciendo órdenes de la Secretaría de Seguridad Pública. Pues nada menos estaba acabando de escribir una pena del Agte. Principal de Policía, y ese mismo día se me dió de alta en el servicio activo de las armas, so pretexto de mandarme a este Presidio mortífero, me derribaron al suelo y me maniataron de pies a manos y después en presencia de más de 25 detenidos que habían en la cárcel, me sacaron arrastrándome torpemente, para llevarme a un coche, en el cual me tiraron como si fuera un muñeco de trapos, golpeándome como es de suponer y en seguida me amarraron con un mecate las espaldas con el pescante del coche, quedando así mi cuerpo suspendido con grave peligro de mi vida, pues me dejaron colgando el cuerpo brutalmente de los tobillos, de allí me condujeron al tren del Pacífico y una vez llegado al cabús (carro equipaje) me tiraron dentro brutalmente como tirar un saco de papas, arrancándome uno de mis verdugos, los mechones de mi pelo como si fuera eso nada, sin poder defender mi cuerpo por estar amarrado brutalmente. Sobre estos hechos pueden declarar no dudo los antes citados, los detenidos que estaban en la cárcel ese día, y todos los que vieron conducirme al tren y tirarme al carro cabús. ¡Es así como se debe proceder con las garantías individuales? ¡Es así como se honra la milicia? ¿que título se le puede asignar a esto? Los hechos expuestos aparte de que constituyen una violación inaudita a la carta fundamental de la República, constituyen delitos que deben perseguirse de oficio porque Costa Rica es un país que figura en el Rol de las naciones civilizadas y los procedimientos expuestos están contra las reglas de la civilización y de los principios de la humanidad que tan dignamente son observados en todos los países regidos por gobiernos respetuosos de los preceptos legales y que especialmente se destacan en mi Patria por los procedimientos usados como sigue.

Su atto. S. S. y amigo

GUILLERMO TREJOS GONZÁLEZ

Pronto presentaré a la Corte suprema de Justicia un recurso de habeas Corpus, que el público conocerá a su tiempo.

G. T.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.



CORSE W A N E R R

El más DURADERO Y ECONÓMICO porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la fábrica — más grande del mundo —

Siempre hay gran surtido de estilos donde

José Alvarado

LABELLA JARDINERA

Use el jabón IVORY (flotante)

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TÓLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

¡SUBE!



Sea cual fuere la altura a que el hombre llegue, siempre sentirá dentro de sí una mano que lo empuja y una voz que le dice "¡Sube!". — Y es que en ese afán perpetuo de ascender, de mejorar, de perfeccionarse, es donde está la sal de la vida y el secreto del progreso humano. La razón de existir acaba donde acaban nuestras ambiciones. Por eso, cuanto pueda destruirlas, aunque sea temporalmente, tiene tan infausta trascendencia. Los dolores físicos son los peores obstáculos con que tropezamos, precisamente por que nos quitan toda energía, todo entusiasmo y toda aspiración. La ciencia había conseguido encontrar analgésicos que aliviaban el dolor, pero carecía de un remedio que pudiera, al mismo tiempo, devolver las fuerzas al organismo. Felizmente, obedeciendo a la voz "¡Sube!", siguió ascendiendo en sus investigaciones hasta hallar la CAFEASPIRINA, que en todos los casos de dolor de cabeza, muela y oído; neuralgias; resfriados; malestar y embotamiento causado por el abuso de las bebidas alcohólicas, no sólo alivia rápidamente, sino que devuelve las fuerzas y el bienestar general. Además, ofrece la incomparable ventaja de que no afecta el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales. Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA y SUEÑO TOME Digestoides después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país. Pida informes al ALMACÉN

Tomás Fernández

Harina de Lentejas
Cevada en polvo Avena molida
Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca
Arrowroot
y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Recomendamos lea nuestras cuatro páginas